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阅 读

提 示

“家离得近，经常来这水源
地看看，也捡拾游客留下的垃
圾。保护水，就是保护自己的
家。”6 月 26 日一大早，76 岁的
张邦贵老人就来到河边捡垃圾。
张邦贵家住陕西汉中宁强县汉源
镇马家河村，是汉江水的源头
所在。

“现在，来这里的游客越来
越 多 ， 河 边 经 常 能 够 看 到 垃
圾 。” 张 邦 贵 说 ， 自 己 家 吃 的
水，自己有责任保护。事实上，
从本世纪初开始，“护水”就已
经成为汉江流域的“关键词”。

和张邦贵一样，湖北丹江口
市胡家岭水质监测站工程师柳根
也早早来到监测仪器前。“PH
值为 7.59，浊度为 0，溶解氧为
9.89，氨氮量为 0.14，高锰酸盐
指 数 为 1.88⋯⋯” 指 着 6 月 27
日早 8 点的最新监测数据，柳根
告诉记者，已经达到了一类水质
标准。

“每 4 小时对丹江口水库水
质 自 动 采 样 分 析 一 次 。” 柳 根
说：“多年监测数据表明，丹江
口水库水质优良，完全可以满足
城市生活及工业用水的水质要
求。”

汉江全长 1532 公里，是长
江第一大支流，也是南水北调中
线水源区和影响区，其中秦巴山
区是国家重要生态功能区。汉江
生态经济带为汉江主要干支流沿
线经济联系较为密切、以生态经
济为重点的带状区域。其中包括
鄂豫陕 3 省的安康、商洛、南
阳、十堰、襄阳、荆门、随州、
孝感、天门、潜江、仙桃等城

市，总面积 15.1万平方米。
汉江生态经济发展研究课题组的报告建议，将经

济带的安康——商洛段定为“水源保护与特色产业
区”，十堰——南阳段定为“库区保护与绿色产业
区”，襄阳——孝感段区域定为“中下游重点发展
区”。此外，还建议依托国家南水北调工程建设委员
会，组建国家级的汉江生态经济生态环境保护与管理
办公室，并将汉江中下游地区纳入中央生态补偿
范围。

汉江流域在湖北省境内干流 870 公里，占全长的
55.25％。汉江中下游流域是湖北经济发展的核心地
区之一，粮食产量占全省 56％，地区生产总值占全
省近 40％。湖北省社科院副院长秦尊文介绍说，南
水北调中线工程和陕西引汉济渭工程实施后，汉江中
下游地区将面临水量减少 30%的严峻形势，这将对
汉江中下游地区水污染防治和生态保护提出新的
挑战。

与以往包罗万象的区域规划不同，湖北汉江生态
经济带规划“一总四专”：即总体规划以及生态环
保、生态水利、生态农业和生态文化旅游 4 个专项
规划。

“为何规划中没有对于工业、交通、城镇化等与经
济发展密切相关的专项规划？”面对记者的疑问，湖北
省战略规划办副主任徐新桥表示：“以前规划往往重布
局、重项目，我们这次重点则是打好生态牌、突出操作
性，这恰好是以往容易被忽略的内容。”

生态牌，是汉江生态经济带最重要的一张牌。湖
北提出，建立下游河段监督上游河段和社会第三方监
控机制，定期公布监测结果，并作为各地考核目标。

“不要出现问题再来谈生态补偿，要直接在过程中去
控制。”徐新桥说，借鉴国外的方法，让下游当“河
长”。比如，在襄阳、十堰设立 2 个监控点，如果出
现了环保差值，就一定是中间造成的。“通过技术手
段、经济机制，来使生态补偿变成一种过程控制，真
正实现源头治污。”

根据湖北省的《规划》，到 2035 年，汉江生态经济
带将整体建成“国家可持续发展示范区”，生态环境质
量可以媲美世界先进水平，成为“东方莱茵河”。

扣紧生态关键词
位于荆门市的湖北明弘玻璃有限

公司，近两年来生意越做越红火。不
过，董事长王明洪一直因为物流成本
居高不下而苦恼，“以前运输靠物流
走公路。如果走江运，每吨能节约 50
元，全年可节约运输成本约 1800 万
元。”

毗邻汉江，却无法享受便捷的水
运，这种闹心的日子即将成为历史。
湖北提出，在汉江襄阳段以下建 8 级
水利枢纽工程，抬高水位，将汉江通
航能力提高到 1000 吨，将襄阳港打
造成汉江航运中心，从而与长江实现
升级联动，形成名副其实的“黄金水
道”。

不仅仅是水路，记者从汉江流域
一路走来了解到，福银高速、十天高
速将襄阳与陕西汉中、安康、商洛紧
紧联系在一起；全长 785 公里的郑万
铁路行经许昌、平顶山，跨越南阳、
襄阳最后到达万州，未来还将与渝万
铁路相接；全长 432.48 公里的城际铁
路已经开建，未来将襄阳与汉江流域
各城市的联系都更加紧密。

“区域交通枢纽和物流中心一般
都 是 带 动 区 域 发 展 的 中 心 城 市 。”
湖北省社科院副院长秦尊文分析说，
流域开发通常遵循“点—轴—面”模
式 展 开 。 沿 岸 少 数 港 口 城 市 作 为

“点”，是经济区、经济带的成长核；
通过“点”沿干流辐射拓展，形成发
展轴；再通过“轴”的侧向拓展，即
通过支流和公路、铁路、管道等交通
网 络 扩 散 至 流 域 ， 最 后 形 成 一 个

“面”，这就是经济区或经济带。
“将汉江打造成‘新的区域经济

带 ’， 也 需 要 马 力 强 劲 的 ‘ 发 动
机’。”国家发改委国土开发与地区
经济研究所所长肖金成建言，选择
基础条件好、发展潜力大的襄阳等
城市，打造区域中心城市，可辐射
和带动汉江流域经济发展。“山区人
口向城市集中、上游人口向中下游
集中。”

襄阳是湖北“一主两副”三驾马
车之一，战略地位举足轻重。数据显
示，在汉江流域鄂、豫、陕 3 省 13 市
中，襄阳的 GDP 占 21.9%，规模以上
工业增加值占 24.4%，地方公共财政
预算收入占 26.9%，均居流域内同类
城市首位。

湖北省委常委、襄阳市委书记王
君正说，从城市能级、区位优势、产
业基础、生态条件和创新能力等各方
面来看，襄阳已具备成为汉江流域中
心城市的基本条件。

推进汉江生态经济带的建设，是
一台融合经济、政治、文化、社会和

生 态 文 明 建 设 的 “ 大 戏 ”， 需 要 共
担、共进、共赢，深化区域分工合
作，结成发展共同体，彰显各地特
色，实现优势互补、错位发展。

“ 一 个 地 区 越 封 闭 就 越 自 我 束
缚，越开放开发，可利用的资源和要
素就越多。”国家发改委副秘书长范
恒山建议，襄阳与汉江流域其他城市
要相互取长补短，突破行政区的限
制，利用外地的空间和资源来发展自
己 。“ 襄 阳 可 以 学 习 新 加 坡 发 展 模
式，与汉江流域其他城市合作建设重
大项目和工程，加快推进一体化建
设。”范恒山说。

发挥中心城市辐射，拓展发展空
间，襄阳迅速行动。去年 6 月，襄阳
市政府与十堰市政府共同签署建设

“丹河谷”组群框架协议：襄阳的老
河口、谷城和十堰的丹江口打破地域
限制，携手搭建汉江生态经济带先行
先试试验区。

襄阳还主动出资 10 亿元发起设
立汉江产业基金，吸引了汉江流域内
13 家银行、40 多家投资机构入股，
资金总规模突破 200 亿元。襄阳市代
市长秦军说，汉江产业基金不是只为
襄阳设立，它将面向整个汉江流域，
也欢迎汉江流域的政府、银行、创投
机构进入。

中 心 城 市 带 动 引 领

产业联动舞起“汉江龙”

期待汉江
柳 洁

不管如何强调生态和中心城市辐
射带动，对一个约占长江流域面积
9.2%的区域而言，产业支撑都是至关
重要的一环。

“经济发展方式比较粗放，产业
结构层次偏低。”民盟湖北省委副主
委 胡 树 华 告 诉 记 者 ， 民 盟 调 研 发
现，汉江流域开发存在区域分割现
象，上下游、左右岸没有完全形成
经济社会协同发展的格局。胡树华
直言：“随着生态‘紧箍咒’越箍越
紧，夯实流域经济的出路在于区域
产业联动。”

陕西汽车集团旬阳宝通专用车部
件有限公司是陕汽集团在安康的重要
布点，但这个年销售 12万台专用车的
企业，在汽车产业的合作配套上，与
十堰和襄阳联系较少。“我们主要是
为陕汽提供配套产业服务。”该公司
副总经理欧阳佳表示，未来还是很希
望打破地域限制，与湖北的汽车产业
相关企业开展合作。

商洛与十堰、襄阳同处两小时经
济圈，但该市工信局局长周和斌告诉
记者，目前商洛的装备制造业处于空
白状态，他希望襄阳进一步加强装备
制造业的辐射带动作用，实现两地共

同繁荣。
在荆门，金龙泉啤酒是该市的拳

头产品，但这个知名品牌却在开发汉
江流域市场中，“B 瓶、酒类专卖证、
质量、卫生”无不成为各地用来抵制

“金龙泉”啤酒的借口。提及此，荆
门市经信委行业发展办主任黄启华认
为：“在汉江生态经济带的开放开发
中，产业发展必须突破地域的限制，
实行差异化和融合发展。”

产业联动的突破口首先在汽车产
业。“汽车产业是汉江流域第一大产
业，各地市均有一定规模的汽车布
局，一条汉江又将各地的汽车产业发
展紧密地联系起来。”襄阳高新区管
委会主任李德璋告诉记者，“大家已
经尝到了合作的‘甜头’。”

李德璋介绍说，襄阳是东风汽车
公司产品线最全、产业链条最完整的
事业基地；十堰因车设市，其产品覆
盖商用车领域，实现了与东风公司外
的多个主机厂配套；而随州是全国最
大的专用车生产基地。十堰、襄阳和
随州走差异化发展的路子，产业链上
下游的延展互动，形成了人才、资金
等各种要素的良性循环，使得三地经
济联系紧密、共生共荣。

南阳市工信局局长陈华山也向记
者介绍说，目前南阳布局在淅川县、
西峡县以及中心城区的多家汽车零部
件生产企业，几乎都在为东风公司襄
阳基地进行配套生产。“这些企业生
产的产品涵盖汽车水泵、排气管、减
震器、发动机外壳、保险杠等 10 多
个 品 种 ， 年 产 值 达 10 多 亿 元 。 南
阳、襄阳两地在汽车产业领域已经拧
成了一股绳。”

更广泛的合作还将在高新技术产
业、生态农业和生态文化旅游领域展
开。

汉中市人民政府副秘书长、文物
旅游局局长杨明全十分看好汉江流域
间的生态旅游合作。他说，每年春季
的旅游宣传会上，汉中都要到襄阳来
推介旅游项目。随着十天高速的开
通，两地距离大大缩短。他希望通过
市场共建，互惠互利，共同打造鄂豫
陕旅游市场，促进流域旅游事业的发
展。

湖北省旅游局局长钱远坤进一步
建议，依托一江清水，以“神山·圣
水·汉源”为主线，将汉江生态经济
带打造成有生态底色、有文化特色的
增长带。

在国外，很多国家把沿江沿河流域的经济开发

作为经济发展战略重点，通过兴建水利工程，充分挖

掘沿江沿河流域巨大的能源蕴藏量，依托水源、土地

以及其他自然资源打造具有一定规模、分工合理、

互补互给的产业密集带，从而带动整个流域的经济

发展。

从欧洲的多瑙河、莱茵河以及美国的密西西比

河跨流域开发合作的经验来看，构建跨流域多边合

作机制是实现区域发展、生态保护以及产业转移的

重要途径。到目前，汉江生态经济带鄂豫陕 3 省 11

个城市尚未建立区域合作机制，也没搭建相应的合

作平台。

可喜的是，这项工作已经积极展开。5 月 30

日，涉及鄂豫陕 3 省的“汉江生态经济带发展研

究”在北京通过专家评审，这标志着我国经济版图

上一条新的流域经济带布局迈出了实质性一步。同

时，襄阳率先发起成立汉江流域产业发展基金，搭

建起中国汉江流域农业博览会这一生态农业发展

平台。

目前，湖北正积极跟陕西和河南两省协商，以

谋求 3 省携手打造生态汉江。同时，国家层面也表

示支持 3省联合制定规划。

下一步，以汉江为媒介，鄂豫陕 3 省还将联合

制定和申报跨区域规划，加强上下游地区联动，在

规划共绘、交通共联、市场共享、产业共兴、环境

共治等方面积累经验，为国内其他省际互动合作提

供示范。

近日，汉江生态经济发展研究

课题在京通过专家评审和湖北发布

《湖北汉江生态经济带开放开发总

体规划》，将汉江打造成新的区域经

济带——汉江生态经济带，建设以

生态为特色的“汉江奇迹”，正在成

为中国区域经济发展的热点。近日，

记者驱车汉江流域，对此进行了实

地调研。

“在除汉中、武汉以外的 11 个汉江生态经济带
城市中，需要一两个 300 万至 500 万人口的中心城
市，才能改变‘小马拉大车’的区域发展困局。”
国家发改委国土研究所所长肖金成对襄阳引领汉江
流域协同发展寄予厚望，他说，从区位条件看，襄
阳正好处在长江经济带空间东西、南北“两轴”的
交界点上，距武汉和郑州分别为 310 公里和 370 公
里，具有区域枢纽地位，这进一步为襄阳建设现代
化大都市提供了有利条件。同时，评估 11 个城市
的经济数据，襄阳市的中心性指数最高，具备作为

“一核”的龙头优势。
“汉江生态经济带的底色是绿色”。湖北省战略

规划办副主任徐新桥建议，襄阳应在汉江生态经济
带开放开发中，充分利用“一江清水穿城过，十里
青山半入城”的自然生态环境和“一城两文化”的
厚重人文环境，坚持把绿色、生态理念融合各项建
设之中，在新能源汽车、循环经济、生态农业、生
态文化旅游等方面打造襄阳特色，形成“中国有机
谷”、“河谷城市矿产”、“丹河谷生态村镇组群”等
襄阳品牌。

“汉江流域开放开发将带来巨大的商机”。韩国
驻武汉副总领事金珍旭对襄阳建设汉江流域中心城
市给予了高度评价，他说，有很多韩国企业和投资
者特别喜欢襄阳，一是韩国有个城市叫襄阳郡，二
是韩国也有一条汉江，三是襄阳有韩国人特别喜欢
的历史名人诸葛亮。我访问过襄阳，相信襄阳一定
会走向世界。“在襄阳的带动下，汉江生态经济带
也会创造出一个新的奇迹。”

江环水绕襄阳城
本报记者 魏劲松 通讯员 杨 戈

上图 今年，襄阳夏粮又喜获丰收，有望实现

“十二连增”。 安富斌摄
下图 汉江中上游首条全自动水面割草船投

入使用，每小时可清除水中杂草 3000 平方米，更

好地保障汉江水质不受污染。 王 虎摄

汉江生态经济带中心城市襄汉江生态经济带中心城市襄

阳的辐射带动作用日益显现阳的辐射带动作用日益显现。。图图

为襄阳城区为襄阳城区。。 邓万廷邓万廷摄摄

图为在“中国有机谷”，南漳县农民种植木

耳喜获丰收。 熊明银摄

汽车产业是汉江流域最大的支柱产业。图为在东风

日产襄阳工厂装配线上，工人们忙着组装东风英菲尼

迪。 赵兴沛摄


